

Andrés Bello y la Universidad de Chile

Por Hugo Rolando Cortés [1971]

Cuando don Andrés Bello, una mediana luminosa y cálida, aborda el botecho que ha de conducirlo de las alturas de Caracas al puerto de La Guaira, situado a pocas leguas, en 1810, tiene a la sazón 29 años. Su vida ha transcurrido sin hechos importantes que pudieran predecir un destino superior, a no ser un instinto espontáneo por seguir los razonamientos didácticos y esa rara virtud de aprender con penititud todo cuanto sea en sus manos.

Pero ese viaje inicial que lo separó de su tierra, por pocos meses, según reza el compromiso, está lejos todavía del destino que más tarde seguirá corriendo, venturoso, por regiones lejanas, hasta su muerte.

Porque el viajero, que debe emprender rumbo en la corbeta de Su Majestad Británica "General Wellington" a Inglaterra, se aleja con la convicción de un retorno ligero, cumpliendo su misión diplomática que en país le ha encomendado tenga éste, apenas si tiene tiempo para despedirse de su madre y sus hermanos. Será un viaje para abrir los ojos a un mundo descubierto y colgado. Le acompañan, por igual encargo, sus amigos Simón Bolívar y Luis López Méndez.

Su permanencia en Londres, sin embargo, decidida lejos de su tierra natal, se prolonga por veinte años, agujoneada su alma por los desdreses y mezquindades de sus compatriotas. Constituirá, empero, esa residencia convertida en ostracismo, la etapa de enriquecimiento que Andrés Bello acumulaba sin descuento.

Otro golpe del azar, al fin de cuentas el viento que mueve la existencia, lo conduce a Chile, con el propósito de prestar servicios como Oficial Mayor del Ministerio de Relaciones Exteriores, cargo que ocuparía por cuatro lustros consecutivos. Llega a Valparaíso, en el invierno de 1848, como pasajero del velero "Grecia", acompañado de su esposa inglesa Elizabeth Dean y sus hijos, y de consorte: su apariencia de modesto e introvertido ciudadano, ajeno al estruendo, casi tímido, por qué no decirlo, de indudable pobreza de emigrante. Ajeno a



febril tránsito aduanero, perfectamente formóviles, sus baúles y cajones repletos de libros y manuscritos, esperan la fecundación intelectual.

El genio asciende en la zona tórrida, generosa en calores y humedades, separado de su tierra que no lo recibió más en vida, madurando su fruto en la lejana Inglaterra, estalla magnífico y prospere en la que debía convertirse en su segunda patria. Humanista, poeta, filósofo, jurísculo, profesor, censor, numismático, consejero de Estado, periodista, hombre de bien, acceso a la rectoría de la Universidad de Chile, en la nueva era republicana. La institución ha sido creada por ley el 19 de noviembre de 1842 y casi un año después, el 17 de septiembre de 1843, es inaugurada oficialmente en los terrenos que hoy ocupa el Teatro Municipal de Santiago.

En medio de tanta obra magnífica creada por el sabio venezolano, es la Universidad de Chile su concepción maestra.

Extendiendo el juicio que Alcolea tiene sobre Andrés Bello, habrá que postular, en síntesis, este pensamiento secreto de su providencial presencia espiritual en nuestro país: El gran rector ocupa un sitio tan vasto en nuestra cultura literaria, en la educación, en la Universidad de Chile, sus razones llegan tan adentro, que casi nada del resto se entendería si él faltara.

En medio de tanta obra magna creada por el sabio venezolano, casi todas presentes en el ideario chileno, es la Universidad de Chile su concepción maestra. Hija a la que dedicó sus mejores esfuerzos y horas de febril trabajo, arbol de inagotables frutos hasta hoy, absorbió lo mejor de su genio, al punto que, requerido desde lejos por el aparente olvido de sus seres queridos, declara estas líneas: "Dile a mi madre que no soy capaz de olvidarla; que no hay mañana ni noche que no la recuerde; que su nombre es una de las primeras palabras que pronunció al despertar y una de las últimas que salen de mis labios al acostarme, bendiciéndola tiernamente".

Andrés Bello y la Universidad de Chile [artículo] Hugo Rolando Cortés.

Libros y documentos

AUTORÍA

Cortés, Hugo Rolando, 1932-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Andrés Bello y la Universidad de Chile [artículo] Hugo Rolando Cortés. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)